
Crisis de Huachipato: 
Corfo explica por qué 
no puede comprar 
acciones de la usina

PREOCUPA ESCENARIO TRAS ANUNCIO DE CIERRE DE LA EMPRESA PORTEÑA

Tras el anuncio del directorio de la Compañía 
Siderúrgica Huachipato (CSH), en el que 
informó la decisión de suspender indefinida-

mente las operaciones siderúrgicas de la 
empresa, argumentando que la aplicación de 
sobretasas al acero chino no será suficiente 

para asegurar la viabilidad de la producción 
del metal, las reacciones continúan en la 
Región del Biobío. 

Idea surgió de congresista local, pero fue descartada por entidad pública.
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Biotren: EFE abre 
primera licitación de 
proyecto para ampliar 
capacidad de Línea 2
CIUDAD PÁGS. 6-7

CIUDAD PÁG. 10

Elefante Blanco 
celebra 14 años  
con gran fiesta e 
invitados especiales
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Hospital Regional 
ya ha recibido el 
80% de pacientes 
cardíacos del total 
atendido en 2023 
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Proyecto 
potenciará la 
prevención de 
zoonosis y la 
promoción de la 
salud de la 
comunidad de 
Punta Lavapié 
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Llaman a asumir el rol en 
Tenencia Responsable de 
Mascotas tras ataque de 
perros en Santa Juana
Hechos complejos, como el que mantiene en 
riesgo vital a un adulto mayor de la comuna, 
muestran la falta de comprensión del cuerpo 
legal, conocido como “Ley Cholito”. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA AMAYA ALVEZ MARIN 
Abogada- Colectiva Justicia en Derechos Humanos

Las recientes lluvias y vientos 
han dejado a miles de compatrio-
tas sin luz eléctrica. Ello ha traído 
innumerables dificultades además 
de la inquietud respecto de nues-
tros sistemas regulatorios de pro-
visión de servicios básicos. 

Una primera pregunta es la di-
visión de responsabilidades en-
tre el Estado y las empresas eléc-
tricas. Un segundo tema es explo-
rar si el que los sistemas en Chile 

Estas lluvias y vientos de inten-
sidad han sido acompañadas de 
un extraño fenómeno en la An-
tártica, la denominada oscilación 
antártica, que marca la intensidad 
de los vientos en esa zona y que 
mantiene confinado el aire frío 
antártico. El resultado de este fe-
nómeno podría significar que ma-
sas de aire frío o tormentas impac-
ten a Chile continental. Esto tam-
bién ha sido acompañado de una 
ola de calor en la Antártica de has-
ta 20 grados Celsius lo que lógica-

mente afectan el derretimien-
to de los hielos y significa 

valores récord registrados 
este siglo. 

El llamado es a trabajar por un 
principio de justicia intergenera-
cional, para permitir una buena 
vida sobre el planeta. La juventud 
ve estos eventos futuros y ciertos 
asociados al cambio climático con 
gran preocupación y por ello debe-
mos estar a la altura de nuestras 
responsabilidades como ciudada-
nos, empresarios y Estado. 

sean aéreos y no subterráneos, y 
por ende expuestos a eventos cli-
máticos es una razón poderosa 
para exigir su soterramiento. 
También, la responsabilidad de 
podar árboles por parte de propie-
tarios, empresas concesionarias 
eléctricas y municipios. 

Las comunidades y el derecho 
deben adecuarse a los requeri-
mientos del momento histórico 
que vivimos. 

Este fenómeno se denomina 
cambio climático, y es un proce-
so que impactará nuestras 
vidas, y que nos hace vulne-
rables. Ello requiere una ges-
tión por parte del Estado y de los 
particulares en la provisión de bie-
nes públicos. 

Muchos abogarán por cambios 
legislativos, pero quizás debemos 
primero examinar las normas exis-
tentes en materia de provisión de 
bienes básicos y hacer efectiva las 
responsabilidades junto con la ne-
cesaria preparación ante eventos 
climáticos futuros. 

Las comunidades y el 
derecho deben 
adecuarse a los 
requerimientos del 
momento histórico 
que vivimos.

Vientos, lluvias y  
provisión de servicios 
básicos 

FELIPE DÍAZ SEGUEL 
Red de Mentores de IncubaUdeC

La historia de ECOGEN, empre-
sa de biotecnología nacida en for-
ma independiente en la ciudad de 
Concepción, es un ejemplo palpa-
ble de cómo el buen uso de los fon-
dos para emprendedores puede 
impulsar el despegue de un nego-
cio innovador. 

A fines de 2019, Roger D. Sepúl-
veda y Kennia Morales, biólogos 
marinos, científicos y apasiona-
dos por la naturaleza, dieron vida 
a ECOGEN con una propuesta 
científica innovadora: ofrecer 
servicios genéticos para le-
vantar información de biodi-
versidad y apoyar a empresas 
multisectoriales en la gestión de 
métricas de sostenibilidad am-
biental. Su solución, aunque técni-
ca y específica, abordaba un pro-
blema real y urgente: la necesidad 
de las empresas en contar con in-
formación precisa, confiable y no-
invasiva, para medir los impactos 
ambientales y avanzar hacia prác-
ticas más sostenibles. 

Si bien el potencial de ECOGEN 
era evidente, sus fundadores en-
frentaban el desafío de convertir su 
desarrollo científico en una em-
presa próspera. La falta de expe-

ECOGEN es un caso que, con su 
éxito desde el Biobío, nos muestra 
la importancia de apoyar a los em-
prendedores en las etapas tempra-
nas de su desarrollo. El acceso a fi-
nanciamiento adecuado, junto con 
la asesoría y los acompañamientos 
necesarios, pueden marcar la dife-
rencia en el camino hacia la conso-
lidación de empresas innovadoras 
y sostenibles que generen un im-
pacto positivo en la economía y la 
sociedad.

riencia en el ámbito comercial era 
un obstáculo que no podían igno-
rar. En ese contexto, la búsqueda de 
apoyo financiero se convirtió en 
una tarea crucial (...) y ahí aparecí 
yo, como mentor de IncubaUdec. 
Aquí, la pregunta clave fue: ¿postu-
lamos a fondos? La respuesta no 
siempre es sí, pero cuando lo es 
(como fue en este caso), la clave 
estuvo en elegir de manera correc-
ta el fondo adecuado para el em-
prendimiento y los objetivos del 

momento. 
El monto del fondo es im-

portante, pero no lo es todo. 
Hay que fijarse en los requisi-

tos, las condiciones y el tipo de 
apoyo que ofrece. Elegir mal pue-
de significar que la postulación sea 
rechazada o que no reciba el apo-
yo que realmente necesita. Con 
esta visión en mente, ECOGEN de-
cidió postular a un fondo semilla de 
$15 millones. Aunque este monto 
era inferior a sus necesidades basa-
das en biotecnología (genética am-
biental para ser exactos), les permi-
tió dar los primeros pasos y sentar 
las bases para su crecimiento. 

A partir de ese momento, la em-
presa emprendió un camino de 

postulaciones estratégicas a dife-
rentes fondos, seleccionando aque-
llos que mejor se ajustaban a su 
estado de desarrollo, objetivos in-
mediatos y a sus ambiciones futu-
ras. Hoy, ECOGEN ya ha superado 
su punto de equilibrio y se conso-
lida como una empresa eficiente. 
Cuenta con ventas recurrentes a 
varias empresas a nivel nacional, 
ha logrado entrar al mercado ecua-
toriano y proyecta este 2024 ex-
pandirse a otros países de LATAM. 

ECOGEN: De la  
ciencia a la empresa

Este jueves 8 de agosto se 
celebró el Día Internacional 
del Gato, fecha impulsada 
por el Fondo Internacional 
para el Bienestar de los Ani-
males (IFAW, por sus siglas 
en inglés) para crear con-
ciencia sobre este mamífe-
ro que ha pasado a ser el 
principal animal de compa-
ñía en su día a día. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
“¡Feliz día del michi! ¿Sa-
bías que puedes registrar a 
tu gato en el Registro Nacio-
nal de Tenencia Responsa-
ble de Mascotas y Animales 
de Compañía? Es muy fácil 
sumarse a la tenencia res-
ponsable. Encuentra toda 
la información en www.re-
gistratumascota.cl ¿Cómo 
saber si mi microchip cum-
ple la norma? Sólo debes 
chequear que posea un có-
digo único de 15 dígitos, o a 
través de un dispositivo ex-
terno que identifique a tu 
gatito”. 
 
Yanet Capote Escalona 
@CapoteYane19267 
“Hoy se celebra el día in-
ternacional del gato, aun-
que no es la única fecha 
del año dedicada a estos 
cautivadores animales. A 
pesar de la cierta fama de 
esquivos es muy difícil re-
sistirse al encanto natural 
de un #gato, ya sea por su 
tranquilidad o por su in-
dependencia”. 
 
Pedro J. García 
@fuertecito 
“Feliz Día Internacional del 
Gato”. 
 
Catalina 
@CataRodM 
“Feliz día internacional del 
#gato! En particular a esta 
linda compañera que me 
acompaña todos los días 
hace 10 años”. 
 
Alex Baqueiro 
@AlexBaks82 
“Hoy es el #DiaInternacio-
nalDelGato “Un gato será 
tu amigo, pero nunca tu es-
clavo” 12 años junto a la 
mía, inseparables desde la 
primera vez que la cargué”. 
Andrea Belén 
@ACru_zi

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El paso del último sistema frontal por el país no 
solo afectó al suministro eléctrico, sino que 
también generó problemas en las comunicacio-
nes, especialmente, en la Región del Biobío. 

De acuerdo con información dada a conocer por Dia-
rio Concepción, la Región figura, según los datos de la 
Subsecretaría de Telecomunicaciones y al día 7 de agos-
to, como la segunda -después de la Región Metropolita-
na- con el mayor número de estaciones de telecomuni-
caciones afectadas a nivel nacional, con un 14%. 

Tomando en cuenta que en la zona existen en total 2.320 
sitios, como se les conoce técnicamente, las 290 afectadas 
a la fecha, significan una afectación del 12,50% en el Biobío. 

A nivel país se han reportado un total de 2.052 esta-
ciones afectadas. En las regiones de Coquimbo con 44, 
Valparaíso con 114, la Región Metropolitana con 966, 
O´Higgins con 159, Maule con 53, Ñuble 37, La Arauca-
nía con 232, Los Ríos con 114 y Los Lagos con 43. 

Asimismo, Subtel detalló, mediante un comunicado, 
que solicitó a las empresas de telecomunicaciones ac-
tivar sus planes y protocolos de emergencia, así como las 
medidas de resguardo para enfrentar cualquier tipo de 
evento que pueda afectar el normal funcionamiento de 
los servicios de voz y datos. 

“De acuerdo con la normativa vigente, tienen derecho a 
un descuento en su tarifa mensual por toda suspensión, in-

Sistema frontal y  
suministros básicos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Situación de Huachipato 
 

Señora Directora: 
La confirmación del cierre inde-

finido de la Siderúrgica Huachipa-
to era una situación inevitable. La 
aplicación de sobretasas por parte 
del gobierno era una medida tem-
poral, y no existía seguridad de que 
esta se mantuviera.  

Ninguna empresa puede to-
mar decisiones de mediano o lar-
go plazo bajo ese escenario de in-
certidumbre. Por otro lado, esta 
medida viene en la antesala del 
vencimiento de las sobretasas y 
de la segunda audiencia de la Fis-
calía Nacional Económica para 
investigar el eventual dumping 
del acero chino. 

Sin embargo, creo que esta vez 
el impacto económico sobre la 
región es menos incierto que 
hace unos meses. En mi opinión, 
la economía regional ya debe ha-
ber internalizado -al menos par-
cialmente- un eventual cierre de 
Huachipato.  

No obstante, el impacto en miles 
de familias que dependen, directa 
o indirectamente, de Huachipato 
no será menor. La industria del 
acero es muy específica, y no es fá-
cil reubicar o convertir a los traba-

jadores de este sector. Por lo tanto, 
tampoco es fácil que los trabajado-
res que serán desvinculados pue-
dan encontrar una alternativa en 
el corto plazo, a pesar del anuncio 
de Huachipato de medidas de mi-
tigación.  

Finalmente, a todo esto, se suma 
el impacto emocional del cierre de 
una empresa histórica en una re-
gión ya deprimida económica-
mente y, fuertemente, dependien-
te del sector de manufactura. 

 
José Ignacio Hernández 
Académico investigador 
Universidad San Sebastián 

 
Cortes de luz  
  
Señora Directora: 

Los recientes cortes de luz pro-
vocados por el temporal pasado 
evidenciaron un doble incumpli-
miento por parte de los proveedo-
res eléctricos. Primero, la evidente 
falta de suministro del servicio 
contratado.  

Segundo, el incumplimiento del 
deber de información hacia los 
consumidores. Según el artículo 3 
letra b) de la Ley de Protección al 
Consumidor, los usuarios tienen 
derecho a una información veraz y 

oportuna sobre los bienes y servi-
cios ofrecidos. Esto no solo aplica 
en la etapa precontractual, sino 
durante todo el periodo del con-
trato, especialmente en servicios 
esenciales como el suministro 
eléctrico. 

La falta de comunicación opor-
tuna por parte de las empresas del 
tiempo estimado de reposición del 
servicio resulta vital, ya que permi-
te a los usuarios tomar decisiones 
para mitigar las molestias causa-
das por los cortes, y, evitar que el 
daño no se amplifique innecesa-
riamente.  

Pero además debe ser veraz, es 
decir, si se informa que la reposi-
ción será antes de tal día, esto debe 
cumplirse, pues de lo contrario la 
información deja de ser cierta. 

El cumplimiento de este deber 
de información es un derecho fun-
damental del consumidor que per-
mite asegurar una relación justa y 
equitativa entre proveedores y 
consumidores, respetando los de-
rechos establecidos por la ley y, so-
bre todo, brindando un servicio de 
calidad integral. 

 
Sebastián Bozzo Hauri 
Prof. Módulo Jean Monnet 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

terrupción o alteración de un servicio por causa no impu-
table que exceda de 6 horas en un día o de 12 horas conti-
nuas o discontinuas en un mes”, explicó la misma entidad. 

Así, el reciente fenómeno meteorológico puso de nue-
vo en relieve la importancia de que se adopten medidas 
especiales por parte de las empresas que entregan su-
ministros básicos para evitar que se produzcan cortes 
prolongados y dejen a la población en una compleja si-
tuación. Hace 14 años, con el terremoto y tsunami del 
27 de febrero de 2010, la provincia de Concepción enfren-
tó una dura realidad, pero ese periodo también nos sir-
vió de aprendizaje respecto de las medidas y obligacio-
nes que deben cumplirse para evitar que se deje en vul-
nerabilidad a la población. Hay coincidencia en que las 
ráfagas de viento que acompañaron a las últimas lluvias 
eran anómalas, a lo menos respecto de los últimos años, 
pero, sin duda, quienes entregan estos servicios, que son 
pagados por la ciudadanía, están obligados a estar pre-
parados para enfrentarlos. 

El reciente fenómeno 

meteorológico puso de nuevo en 

relieve la importancia que se 

adopten medidas especiales por 

parte de las empresas que 

entregan suministros básicos. 

¡
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Entre dichos instrumentos, no existe uno que tenga por 
finalidad la compra de acciones, por parte de Corfo. 

 
Corporación de Fomento de la Producción. “ ”

PREOCUPANTE ESCENARIO DE LA EMPRESA DE TALCAHUANO

Tras el anuncio del directorio de 
la Compañía Siderúrgica Huachi-
pato (CSH), en el que informó la de-
cisión de suspender indefinida-
mente las operaciones siderúrgicas 
de la empresa, argumentando que 
la aplicación de sobretasas al ace-
ro chino no será suficiente para 
asegurar la viabilidad de la pro-
ducción de acero, las reacciones 
continúan en la Región del Biobío.  

Y es que una vez que se conoció 
la noticia, surgieron y se volvieron 
a presentar distintas propuestas 
para evitar el cierre de la siderúr-
gica. Una de las ideas era que el 
Estado, a través de la Corporación 
de Fomento de la Producción (Cor-
fo), comprara acciones de la com-
pañía acerera y así conseguir una 
participación mayoritaria.  

Una de las congresistas que im-
pulsó la propuesta de la compra de 
la mayoría de las acciones de Hua-
chipato por parte del aparato es-
tatal fue la diputada local del Dis-
trito 20, María Candelaria Aceve-
do (PC).  

No obstante, de la misma Corfo 

Crisis de Huachipato:  
Corfo explica por qué  
no puede comprar  
acciones de la  
siderúrgica   

se refirieron, a través de un oficio, 
a la solicitud de la parlamentaria y 
sostuvieron que dicha alternativa 
es inconstitucional, además de no 
contar con un instrumento especí-
fico con esos fines, por lo cual, para 
concretar la propuesta, se necesi-
taría una reforma a la actual Cons-
titución Política de nuestro país. 
“Entre dichos instrumentos, no 
existe uno que tenga por finalidad 
la compra de acciones, por parte de 
Corfo”, sostuvieron desde la cor-
poración.  

Cabe destacar que la Compañía 
Siderúrgica Huachipato S.A. es una 
empresa del Grupo CAP y la prin-
cipal industria productora de ace-
ro en Chile. Como antecedente his-
tórico, señalar que en 1946 se creó 
la Compañía de Aceros del Pacífi-
co (actual CAP S.A.), de la que Cor-
fo adquirió el 33% del capital, de la 
que, en el año 1987, enajenó toda su 
participación.  

Desde Corfo también agregaron 
que, en la actualidad, la Constitu-
ción Política de República estable-
ce que “El Estado y sus organismos 
podrán desarrollar actividades em-
presariales o participar en ellas 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Pese a algunos planteamientos desde el Congreso, la 
iniciativa no tiene rango constitucional. Sin embargo, existen 
otras ideas de congresistas locales.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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un plan económico que implique 
inversión y nuevos proyectos. Para 
eso puntualizó que se requieren 
medidas especiales del Estado 
como simplificar ciertas regula-
ciones y agilizar los plazos para 
que ciertos proyectos se puedan 
realizar. 

Sobre los contenidos de la inicia-
tiva de norma a presentar, el con-
gresista aseveró que “hay proyectos 
de infraestructura vial que se pue-
den adelantar lo que provocaría la 
inyección de varios millones de dó-
lares a la región. También se pue-
de dinamizar la construcción de 
vivienda agilizando los procesos 
burocráticos y apalancando inver-
siones privadas a través de Corfo”.  

De la misma forma, Aedo com-
plementó que “todo lo anterior va 
a requerir que ante la emergencia 
se flexibilicen ciertas normas le-
gales, para lo cual vamos a plantear 
este proyecto de ley especial, tema 
que voy a abordar con el ministro 
de Economía, Nicolás Grau, la pró-
xima semana”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

les del Estado del 50,1% y el otro 
49,9% de privados, incluso el mis-
mo Huachipato. Esto se trata de 
que el país crezca y que haya, por 
lo tanto, desarrollo productivo y 
con ello también las personas vivan 
de su trabajo más que eventuales 
planes de salida de otros trabajos 
que están destinados generalmen-
te a fracasar”.  

Asimismo, sobre la envergadura 
del proyecto, Saavedra puntualizó 
que “hay que conversar directa-
mente con el Presidente de la Re-
pública, porque esto tiene que ser 
un consenso de carácter nacional, 
que nos vamos a jugar por este ca-
mino entre todos y, por lo tanto, ha 
apuesta que además el Congreso la 
tendrá que ratificar”. 

Por su parte, el congresista por el 
Distrito 20 y vicepresidente de la 
Cámara de Diputadas y Diputa-
dos, Eric Aedo (DC), anunció que 
presentará un proyecto de ley espe-
cial que tiene un objetivo la reacti-
vación económica de la Región del 
Biobío. 

El diputado Aedo manifestó que 
se requiere no sólo un plan de sa-
lida para los trabajadores, sino que 

sólo si una ley de quórum califica-
do los autoriza”, autorización que 
no existe en este caso. 

Por su parte, la Contraloría Ge-
neral de la República (CGR), res-
pecto de la posibilidad de readqui-
rir la participación en sociedades 
de acciones ya enajenadas, en el 
dictamen N° 71.600, de 2009, se-
ñaló: “(…) si con posterioridad a 
dicha venta se pretende nueva-
mente asumir una participación 
en la misma, se configura una si-
tuación nueva que no fue conside-
rada en la aludida regla especial 
contenida en el citado inciso final 
del artículo 25 de la ley N° 6.640, y 
por ende no se encuentra ampara-
da por ésta, por lo cual, de confor-
midad a las disposiciones genera-
les citadas y en concordancia con 
el principio constitucional indica-
do, se requiere de una autoriza-
ción específica otorgada con arre-
glo al inciso segundo del número 21 
del artículo 19 de la Constitución 
Política”.  

La otra razón por la cual Corfo 
no podría adquirir acciones de 
Huachipato es que la Corporación 
sólo se encuentra autorizada por 
el Ministerio de Hacienda para ad-
quirir instrumentos en el Merca-
do de Capitales de renta fija, y no 
de renta variable, que es la clasifi-
cación que reciben las acciones 
CAP S.A. 

Acevedo, tras la respuesta de 
Corfo, manifestó que “lo que hoy 
necesitamos es una reforma cons-
titucional, para lo cual se está tra-
bajando, se está evaluando para 
que Corfo tome control total o par-
cial de la siderúrgica Huachipato y 
que, con sus capacidades técnicas 
y humanas, abra espacios para que 
la compra y venta de los productos 
generados por la empresa se trans-
formen en un activo mucho más re-
levante tanto en el mercado local, 
como nacional, permitiendo con 
esto no sólo resguardar la industria 
del acero, sino que también res-
guardar los miles de empleos que 
hoy genera Huachipato”.  

 
Otras propuestas 

En tanto, el senador del Biobío, 
Gastón Saavedra (PS), busca pre-
sentar la idea al Presidente de la 
República, Gabriel Boric, de que el 
Estado cree una empresa siderúr-
gica que tenga participación esta-
tal y privada, conservando la ma-
yor participación en tema de ac-
ciones.  

En mayores detalles, el senador 
busca que el Estado logre “crear 
una empresa del acero de carácter 
mixto, en donde hubieran capita-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Avanza proyecto 
que dicta normas 
para dar 
protección a 
humedales rurales

 FOTO: COLECTIVO BAGUALES

La Comisión de Agricultura 
envió a la Sala de la Cámara de 
Diputadas y Diputados el pro-
yecto de ley que “dicta normas 
para dar protección a los hume-
dales rurales”. 

El grupo parlamentario dio su 
respaldo solo al artículo prime-
ro de la iniciativa, en el se seña-
la que, en todo lo no regulado es-
pecíficamente en esta norma, 
serán aplicables las disposicio-
nes contenidas en la Ley 21.600, 
que Crea el Servicio de Biodi-
versidad y Áreas Protegidas, así 
como el Sistema Nacional de 
Áreas Protegidas. 

Con respecto al resto del arti-
culado, gran parte de las y los le-
gisladores manifestaron su opi-
nión en contra. Estimaron que la 
propuesta, técnicamente, no con-
sidera lo que se requiere cautelar. 

Algunos explicaron que, si 
bien la intención del proyecto es 
buena, existen reparos en lo que 
respecta a las definiciones y gran 
parte de lo que se propone. 

Cabe señalar que la Comi-
sión de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales aprobó y des-
pachó esta iniciativa previa-
mente a la Sala de la Cámara. 
Sin embargo, su par de Agricul-
tura solicitó el acuerdo del ple-
no para revisar el texto por tra-
tar materias de su interés. 

Según detalló el grupo parla-
mentario, el propósito de abordar 
el proyecto tuvo relación con 
comprender de mejor manera as-
pectos vinculados a usos relativos 
a la agricultura y a la ganadería.



Ciudad
6

 La Empresa de Ferrocarriles del Estado inició el proceso para cambiar la catenaria 
que alimenta al tren de pasajeros. Además tiene programado, para lo que queda de 
agosto y septiembre, abrir dos licitaciones más de este proyecto, donde incluye 
alargar las estaciones.

Biotren: EFE abre primera 
licitación de proyecto para 
ampliar capacidad de Línea 2 

PERMITIRÁ LA OPERACIÓN DE UNIDADES ACOPLADAS ENTRE CONCEPCIÓN Y CORONELPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Tal como lo había anunciado en 
mayo pasado cuando se informó 
sobre el plan de inversiones para la 
Región en los próximos 10 años, la 
Empresa  de Ferrocarriles del Esta-
do (EFE), abrió la primera licita-
ción de varias que están directa-
mente relacionadas con el proyec-
to de ampliación de capacidad de la 
Línea 2 que une Concepción y Co-
ronel, y que además pretende llegar 
a Lota.    

En este caso corresponde al lla-
mado para el recambio de la catena-
ria -que es el tendido de cables aé-
reos con los que se alimenta de ener-
gía eléctrica a las locomotoras del 
Biotren- y que permitirá entonces, 
aumentar el número de trenes de 
pasajeros que recorren la Línea. 

Así lo anunció a través de las re-
des sociales de la compañía, Nelson 
Hernández, gerente general de EFE 
Sur, filial de la estatal ferroviaria en 
la zona, quien se refirió a este llama-
do a licitación, que materializado 
irá en directo beneficio de buena 
parte de los habitantes de la provin-
cia, indicó. 

“Es la contratación para la insta-
lación de la catenaria que servirá 
como soporte de energía para los 
trenes del (plan de) aumento de ca-
pacidad del Biotren. Este es un pro-
yecto que beneficia a más de un mi-
llón de personas en el Gran Concep-
ción”. 

“Esta (nueva) instalación de cate-
naria es especialmente útil cuando 
se está pensando en que los trenes 
que a futuro circulen en la Línea 2 
hacia Coronel, sean acoplados,  o 
sea, sean trenes dobles. Para eso es 
necesario esta obra que estará ini-
ciándose prontamente, de manera 
de estar terminada hacia febrero 
de 2026”, detalló el ejecutivo ferro-
viario.   

 
El proyecto 

Y es que efectivamente, EFE Sur 
pretende mediante este proyecto 
de ampliación de capacidad de la Lí-
nea 2 del Biotren, aumentar la capa-
cidad de este servicio de pasajeros, 
primero en un 50% y luego en un 
100%, de aquí a 2030. 

Para ello se requiere materializar 
una serie de iniciativas que de ma-
nera conjunta van a permitir, tal 
como lo sostuvo Hernández, la cir-
culación de convoyes de 6 carros en 
hora punta. Es decir, de 2 de los ac-
tuales trenes  para aumentar la ca-
pacidad de traslados. 

Y en este puzzle que permitirá 
generar un “carrusel” de trenes que 
permita que más personas se mo-

 FOTOS: X EFE_BIOTREN

OTRAS 2 LICITACIONES realizará EFE para 
avanzar en el proyecto de aumento de 
capacidad en Línea 2 del Biotren en las 
próximas semanas. 

tual que posee sólo una y que ya 
suma 134 años de servicio. 

El nuevo viaducto está planifica-
do que esté terminado en diciembre 
del próximo año. Por ello, en parale-
lo EFE Sur ha programado esta serie 

de licitaciones que permitan enton-
ces concretar la ampliación en la ca-
pacidad del Biotren en la Línea 2 
que hoy mueve a cerca del 80% de los 
51 mil pasajeros que diariamente 
usan este modo de transportes. 

vilicen de manera simultánea, au-
mentar la capacidad eléctrica es 
vital.  

Lo mismo que la terminación del 
nuevo Puente Ferroviario, que con-
tará con 2 vías, a diferencia del ac-

Esta instalación de catenaria es especialmente 
útil cuando se está pensando en que los trenes 
que a futuro circulen en la Línea 2 hacia Coronel, 
sean acoplados, o sea, sean trenes dobles.

“Este es un proyecto que beneficia a 
más de un millón de personas en el 
Gran Concepción”. 
Nelson Hernández, gerente general EFE Sur
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50% DE AUMENTO en la capacidad 
de transportar pasajeros en la Línea 2 

es lo que comprometió EFE al 2026.

eléctrica necesaria, la señalética, 
los trabajos en las vías, el tipo de 
durmientes, incluyendo el costo fi-
nal de la iniciativa. 

 
Inversión 

En total, el Plan Maestro de la 
Empresa de Ferrocarriles del Esta-
do para la Región involucra un mon-
to de US$3 mil millones. 

En el caso concerniente a la ini-
ciativa para el aumento de capaci-
dad en la Línea 2 y la extensión del 
Biotren a Lota, se invertirán US$250 
millones, que incluyen la compra 
de 10 nuevos trenes, como se infor-
mó en mayo pasado. 

A lo anterior se suma los US$267 
millones para la construcción del 
nuevo Puente Ferroviario, en ac-
tual ejecución. 

Igualmente, la construcción de 2 
pasos bajo nivel. Uno ubicado en la 
comuna de Chiguayante, el cruce  
Santa Sofía y el segundo en el cruce 
Arenal en Talcahuano, a pasos de la 
estación del mismo nombre.   

Además se consideran los estu-
dios para la conexión ferroviaria 
entre Concepción y Chillán. Ade-
más, de la extensión del servicio de 
Biotren hacia la comuna de Penco, 
que está planificada hacia 2032. 

En tanto, hay que recordar que es-
tán en proceso de construcción los 
2 nuevos trenes  que llegarán tam-
bién el segundo semestre de 2025 y 
que permitirán armar trenadas más  
largas que las actuales y permitir el 
crecimiento del 50% comprometido 
como primer paso en este aumen-
to de capacidad entre Concepción 
y Coronel. 

 
Las otras licitaciones  

Pero este cambio de catenarias no 
es la única licitación a la que llama-
rá EFE, durante lo que queda del 
presente mes la empresa ferroviaria 
tiene considerado abrir el proceso 
para adjudicar la construcción de la 
ampliación de los andenes de las es-
taciones de la Línea 2, de modo que 
los pasajeros puedan subir y bajar 
con comodidad y seguridad de los 
trenes más largos que comenzarán 
a recorrer este trazado en marzo 
de 2026 se estima. 

Mientras, que en septiembre pró-
ximo se llamará a licitación para 
adjudicar el diseño de la ingeniería 
de detalle de lo que será el tramo Co-
ronel - Lota. Esto significa que se 
contratará la elaboración de lo que 
será  “el plano” que incluye todo lo 
que deberá construir para materia-
lizar la llegada del Biotren a la co-
muna minera, donde están inclui-
das las estaciones, la capacidad 
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se invertirán en el proyecto 
de aumento de la capacidad 
del Biotren en la Línea 2 y su 
extensión hasta Lota.

millones
US$250

El alargue de los andenes de 
las estaciones ubicadas en la 
Línea 2 y la ingeniería de 
detalle del tramo Coronel-
Lota se harán entre agosto y 
septiembre próximo. 

Próximas 
licitaciones 

Ruta Médica para 
personas en situación 
de calle lleva cerca de 
400 atenciones

Cerca de 400 atenciones ha rea-
lizado el personal clínico de la 
Ruta Médica del Servicio de Salud 
Talcahuano (SST), tras un mes de 
haber iniciado la implementación 
de la estrategia, con la que se bus-
ca proteger la vida y prevenir de-
terioros graves de las personas en 
situación de calle, brindando aten-
ción médica ambulatoria direc-
tamente en los lugares donde per-
noctan. 

 Esta iniciativa se logra concre-
tizar gracias a un convenio de 
transferencia de recursos econó-
micos de $30 millones, desde la Se-
remi de Desarrollo Social y Fami-
lia del Biobío al Servicio de Salud 
Talcahuano, la que se enmarca en 
los servicios de atención de salud 
establecidos en el Plan Protege 
Calle de dicha cartera ministerial. 

 En este sentido, el Director del 
SST, Jorge Ramos Vargas, expresó 
que “estamos muy satisfechos de 
este trabajo que se está realizan-
do, porque efectivamente permi-
te desde las políticas de gobierno 
un enfoque de equidad en salud, 
pudiendo financiar un equipo 

 FOTO: SERVICIO SALUD TALCAHUANO

completo que involucra a un mé-
dico, enfermera, técnico paramé-
dico, trabajador social y además al 
conductor, y que realiza esta ruta 
en las cuatro comunas de nuestra 
jurisdicción, que son Talcahuano, 
Hualpén, Tomé y Penco”. 

A esta iniciativa, se suma tam-
bién la habilitación de un albergue 
de emergencia que se pudo con-
cretar gracias a un convenio entre 
el Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia y el Municipio de Hual-
pén, que funciona desde las 8 de la 
noche hasta las 8 de la mañana. 

 La Ruta Médica comenzó su 
ejecución el 24 de junio en las cua-
tro comunas de la jurisdicción del 
SST, extendiéndose hasta noviem-
bre con tres rutas a la semana (lu-
nes, miércoles y jueves), en el ho-
rario de 18:00 a 23:00 horas. 

 Las prestaciones entregadas en 
cada atención son control de sig-
nos vitales, toma de exámenes 
(Tuberculosis, VDRL y VIH), vacu-
nación con la Influenza, curacio-
nes, evaluación médica, evalua-
ción social y vinculación con la 
red salud. 
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EN LA CAPITAL DEL BIOBÍO

Cerro Chepe 
de Concepción

Durante el 1600, incluso, se  
construyó un fuerte en el lugar.

LA MÍTICA CRUZ 
del Cerro Chepe.

ESCALERAS como 
elementos claves de 
conectividad.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

CASAS que se ubican 
desde la falda del cerro.

Ciudad
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con lesiones por mordidas 
de perro se atendieron en 
2023 en recintos 
asistenciales de Santa Juana.  

pacientes
190

potencialmente peligrosa 
tienen la obligación de la 
contratación de un seguro de 
responsabilidad civil.  

Los dueños de un 
perro de raza 

VÍCTIMA EN COMA INDUCIDO

En riesgo vital continúa el adulto 
mayor de 80 años que fue atacado 
por dos perros pitbull en la comuna 
de Santa Juana. De acuerdo a lo in-
formado por el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, el hombre fue in-
gresado de urgencia y se mantiene en 
riesgo vital.  

“Estable y en coma farmacológico 
inducido. Tras su llegada, fue opera-
do de urgencia y su post operatorio 
lo mantiene en la UCI Quirúrgica 
(...) a espera de evolución”, detallaron 
desde el hospital. 

De acuerdo a la información que 
otorgó Carabineros de la Tenencia de 
Santa Juana, el ataque se produjo 
cuando el adulto mayor ingresó al si-
tio donde pertenecen estos perros.  

 
Detalles de normativa 

En este caso, cabe determinar las 
responsabilidades legales de quienes 
están a cargo de estos animales. Así lo 
detalló Carlos Samur, de la Corpora-
ción de Asistencia Judicial (CAJ) del 
Biobío, que explicó que “el sólo hecho 
de que una persona haya traspasado 
un predio, no justifica ser devorado 
por perros. Habría que ver también las 
razones de por qué traspasó, por con-
fusión, porque no estaba delimitado, 
o por la razón que sea”.  

Tal como explicó Samur en estos 
casos entra en juego un conjunto de 
leyes. “Desde el Código Penal, que 
también genera determinados delitos 
como delitos de lesiones graves o 
muertes incluso, el Código Civil en lo 
relativo a las internaciones por ata-
ques, lesiones u otros daños ocurridos 
por un animal. Y la misma ley 21.020, 
de Tenencia Responsable de Masco-
tas y Animales de Compañía que en 
este caso define lo que es un animal 
potencialmente peligroso”, señaló y 
clarificó que esta definición está dada 
por aquellos que hayan ya sido califi-
cados por la Autoridad Sanitaria 
como potencialmente peligrosos o 
que el perro tenga un historial de ata-
ques a otras personas o a otros perros. 

En cuanto a las obligaciones que es-

Llaman a asumir el rol en Tenencia 
Responsable de Mascotas tras ataque 
de perros en Santa Juana

tablece la ley, está la de tener un cerco 
seguro. “Aunque esté dentro del predio 
tiene que estar dentro de un cerco ade-
cuado para las características del pe-
rro, si tiene un peso grande o si tiene 
la capacidad treparlo”, detalló.  

También se contempla la obliga-
ción de la contratación de un seguro 
de responsabilidad civil por los daños 
que puedan causar, la prohibición del 
adiestramiento para agresión, la este-
rilización obligatoria. “El dueño de 
un animal potencialmente peligroso 

también podría ser sometido a eva-
luaciones psicológicas, se prohíbe de-
jarlo al cuidado de menores de edad, 
la restricción de la circulación de este 
tipo de animales en lugares públicos, 
y en algunos casos sí puede circular 
tiene que ser obligatoriamente con 
bozal y arnés”, expuso el abogado.  

En síntesis, en su momento la res-
ponsabilidad se tendrá que determi-
nar por la justicia, manifestó Carlos 
Samur. “Pero aquí existe la posibilidad 
de estar en presencia del delito de ca-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hechos dramáticos como el que mantiene en riesgo vital a un adulto mayor de la comuna, dan muestra 
de la falta de comprensión del cuerpo legal, conocido como “Ley Cholito”. 

rácter penal y de responsabilidad ci-
vil por indemnización de los perjui-
cios causados a la víctima. Y eso, sin 
perjuicio de las medidas que la auto-
ridad sanitaria, o que la autoridad ju-
dicial en su caso determine respecto 
de la tenencia de estos perros, porque 
perfectamente podría determinar 
que se le tiene que quitar los perros a 
estas personas”, estableció.  

Al respecto se refirió la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz, indicó 
que “hace tiempo que venimos aler-
tando de la situación que ocurre no 
sólo en Santa Juana, sino que en dis-
tintas zonas rurales. El año 2023 en 
Santa Juana hubo casi 190 atenciones 
en nuestro sistema de salud, tanto el 
municipal rural como el del Hospital 
de Santa Juana, provocadas por mor-
deduras de perro”.  

“Hemos pedido a la Seremi de Sa-
lud y hemos oficiado para que haga un 
sumario sanitario. Vino la fiscalizado-
ra, pero también tenemos que ver las 
aristas legales y la capacitación, tan-
to a los funcionarios de salud como a 
las juntas de vecinos para que puedan 
denunciar esto”, afirmó la alcaldesa y 
solicitó diligencia a la Fiscalía cargo 
para sancionar a los responsables de 
esta situación.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Hospital Regional ya ha 
recibido el 80% de 
pacientes cardíacos del 
total atendido en 2023 

ENTRE 40 Y 50 PERSONAS RECIBE EL RECINTO MÉDICO DE FORMA DIARIA

Estilo de vida, tabaquismo, es-
trés, vida sedentaria, consumo de 
comida chatarra; hipertensión, co-
lesterol y diabetes mellitus no con-
trolada, adicción a drogas ilícitas 
como la cocaína y  el envejecimien-
to de la población son los factores 
que inciden en la ocurrencia de la 
enfermedades cardiovasculares.  

Precisamente, en el Mes del Cora-
zón, los especialistas advierten que 
las patologías cardíacas están au-
mentando considerablemente pro-
ducto de dichos factores de riesgo.  

Dicha alza ya es palpable en el 
Hospital Guillermo Grant Bena-
vente, así lo afirmó la cardióloga 
del centro de salud, María Eugenia 
Piana, quien indicó que durante el 
año pasado recibieron 15 mil pa-
cientes nuevos en policlínico “y en 
lo que va corrido del año ya van 
casi 12 mil, han aumentado de for-
ma significativa. Diariamente re-
cibimos entre 40 y 50 pacientes de 
15 años en adelante (...) esto se debe 
a la forma de vida, al envejecimien-
to de la población y múltiples fac-
tores que se suman y que producen 
la enfermedad cardiovascular”.  

Entre las patologías más habi-
tuales, explicó la doctora, está la 
“hipertensión y todos sus derivados 
como la cardiopatía hipertensiva, 
todos los espectros de la cardiopa-
tía coronaria, pacientes que tienen 
anginas crónicas estables o que han 
tenido algún infarto y después se si-
guen controlando acá y que han 
requerido algún tratamiento espe-
cial, pacientes con arritmias, blo-
queos cardiacos que requieren 
marcapasos. Esos son los más recu-
rrentes, pero existen muchos más”. 

Dichos daños, detalló, pueden 
llevar a insuficiencia cardíaca que 
comienza a avanzar hasta que, en 
algunos casos, se requiere el tras-
plante cardiaco, procedimiento que 
en el Regional comenzó a realizar-
se en 2017, concretándose hasta el 
momento 58,6% durante este año.  

“En este minuto hay un par de pa-
cientes enlistados para realizarse 
un trasplante y otros en estudio. Es 
difícil decir cuántos vamos a ha-
cer porque va a depender de cuán-
tos tengan listos sus estudios y la 
cantidad de donantes que aparez-
can”, dijo Piana. 

La especialista aseveró que entre 
los factores protectores modifica-
bles está el tabaquismo, la obesi-
dad, la dislipidemia, controlar la 
hipertensión y la diabetes mellitus. 

 
A nivel regional  

El programa de Salud Cardiovas-
cular, estrategia del Ministerio de 
Salud, para contribuir a la reduc-
ción de la morbimortalidad aso-
ciada a enfermedades cardiovas-
culares, que agrupa a personas con 
antecedentes de enfermedad car-

habitantes; similar situación ocu-
rre con las enfermedades isquémi-
cas del corazón en personas de 15 
años o más que tienen una tasa de 
10,2.  

Además, la profesional detalló 
que en los servicios de atención 
primaria mantienen en control a 
44 mil 172 personas por hiper-
tensión arterial, 59% de la pobla-
ción y,  a 22 mil 233 por diabetes 
mellitus, equivalente a  73% de la 
población. 

 
Servicio de Salud Concepción 

Desde el Departamento de In-
formación en Salud (Deis) del Ser-
vicio de Salud Concepción (SSC) 
informaron que entre enero y ju-
lio de este año realizaron un total 
de  5 mil 394 consultas de urgen-
cias en los cinco hospitales que 
conforman la red y el Cesfam Víc-
tor Manuel Fernández.  

Entre las patologías de mayor 
recurrencia se atendieron 629 in-
fartos agudos al miocardio y un to-
tal de mil 118 accidentes vascula-
res encefálicos.  

El Hospital Regional fue el cen-
tro que más atenciones de urgen-
cia realizó contabilizando 3 mil 
102, de las que 517 correspondie-
ron a infartos y 748 a accidente 
vascular encefálico.  

FOTO: /CC

Estilos de vida y enfermedades no con controladas son los 
factores más recurrentes de la enfermedad. Red del Servicio 
de Salud Concepción concentra más de 5 mil atenciones de 
urgencia en sólo 7 meses.

diovascular ateroesclerótica, dia-
betes mellitus, hipertensión arte-
rial, dislipidemia y fumadores de 55 
años y más agrupaba hasta 2021 a 
204 mil 522 personas, cifra que se-
gún el Departamento de Estadísti-
cas de Información de Salud (Deis) 
a 244 mil 162 en 2022.  

Desde la Seremi de Salud infor-
maron que  en 2022 la hiperten-

sión arterial  se presenta en mayor 
cantidad de afectados con 184 mil 
441 enfermos, seguido de 123 mil 
466 personas con dislipidemia  y  
luego 103 mil 100  con diabetes. Lo 
que aumenta más el riesgo de que 
las personas presenten un infarto al 
corazón o un ataque cerebral, ya 
que son las patologías que más au-
mentan el riesgo.  

Servicio de Salud Talcahuano 
Ingrid Briones, asesor técnico 

del  programa de Salud Cardio-
vascular Servicio de Salud Talca-
huano, afirmó que la enfermedad 
cerebro vascular es una de las 
principales complicaciones car-
diovasculares, en ese caso cuentan 
con una tasa de hospitalización 
de 22,9 personas por cada 10 mil 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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DIFUSIÓN INFORMATIVA, INVESTIGACIÓN EN TERRENO Y OPERATIVOS SON PARTE DE LAS ACCIONES EN LA CALETA

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Charlas, investigación en terreno y 
operativos para informar, reducir ries-
gos sanitarios y promover el bienes-
tar son parte de las acciones del pro-
yecto “Fortaleciendo la prevención 
de zoonosis doméstica y alimentaria 
en la comunidad de Punta Lavapié”. 

La iniciativa que impactará en la 
pequeña caleta de Arauco estará a 
cargo de un grupo interdisciplina-
rio de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc), y se 
financia por el Núcleo Científico 
Tecnológico para el Desarrollo Cos-
tero Sustentable Ucsc. 

El trabajo se lidera desde la Facul-
tad de Ciencias por la académica 
Sara Rodríguez junto al tesista de 
Biología Marina Valentín Toledo, 
en colaboración con las académicas 
de la Facultad de Medicina Tania 
Grant y Mirna Muñoz y estudiantes 
de Medicina Millaray Albornoz, Da-
niel Alvarado y Cristóbal Fuentes. 

 
La problemática 

Zoonosis es la enfermedad o in-
fección que pasa del animal al hu-
mano. La transmisión puede ser por 
contagio directo con el animal, o 
indirecto con intermediario como 
mosquito o alimento. 

Y Rodríguez, especialista en bio-
logía marina y parasitología, expo-
ne que el patente riesgo de que se 
produzcan casos de enfermedades 
zoonóticas se evidenció en Punta 
Lavapié, donde el Núcleo Científico 
Tecnológico ejecuta un proyecto 
Mecesup para fomentar la resilien-
cia de territorios y comunidades 
afectadas por incendios forestales 
en Biobío, que ha permitido visitar 
con profesionales de distintas áreas 
y conocer la realidad.  

Así, integrantes de Medicina no-
taron un grave problema de anima-

Proyecto potenciará la prevención de 
zoonosis y la promoción de la salud 
de la comunidad de Punta Lavapié 
Ciencias marinas y medicina se unen para educar y reducir riesgos de transmisión de patógenos  desde 
animales domésticos y alimentos marinos, que se evidenció como problema en la localidad de Arauco.

les domésticos como perros y gatos 
abandonados. Se reconoció que 
probablemente no estén con con-
troles y desparasitaciones al día, es-
tén infectados con patógenos como 
parásitos y puede haber zoonosis.  

La científica añade a la pesca, y ven-
ta y consumo de productos marinos en 
restoranes, cocinerías y hogares como 
actividades económicas y hábitos re-
levantes a nivel local, junto con la po-
tencial peligrosa tendencia de comer 
preparaciones con pescados crudos y 
marinados con limón como ceviche y 
sushi, lo que se desaconseja por inocui-
dad y seguridad alimentaria. 

La parasitóloga advierte que lar-
vas de parásitos pueden estar en la 

musculatura de peces, pueden no 
ser visibles al ojo humano, pero tie-
nen alta prevalencia y se transmiten 
si no hay cocción. Y se puede gati-
llar un cuadro gastrointestinal que 
no siempre es fácil de asociar al 
consumo.  

“Si comes parásitos que están 
pescados  como merluza o corvina, 
los síntomas aparecen 4 o 5 días 
después, no inmediato. Es impor-
tante que las comunidades, sobre 
todo donde están en contacto direc-
to y consumen pescados, sepan de 
la zoonosis alimentaria y aprendan 
medidas para matar al parásito y 
evitar enfermedades”, sostiene.   

Se hizo clara la necesidad y opor-

FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS UCSC

EL GRUPO 
INTERDISCIPLINARIO está 

integrado por académicas y 
estudiantes de las facultades de 

Ciencia y Medicina de la Ucsc. 

“Una Salud” 
es el enfoque que sustenta a la propuesta 
que se lidera desde la Ucsc, que invita a 
ver a la salud humana, animal y ambiental 
como un todo por su vínculo inevitable. 

Continúa en pág. 12

tunidad de integrar a distintas facul-
tades, disciplinas y  experticias para 
aportar en un objetivo: promover la 
salud de Punta Lavapié.  

Así nació el proyecto que en octu-
bre realizará charlas sobre distintas 
aristas del riesgo y prevención de las 
zoonosis y de cara a los distintos ac-
tores locales, desde quienes traba-
jan en pesca y venta o gastronomía 
de pescados, a juntas vecinales y 
escolares. Además habrá operati-
vos de desparasitación de animales, 
y se colectarán peces de consumo 
para estudios vinculados como la 
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Curso gratuito busca 
potenciar la inclusión 
laboral en Biobío

En abril se cumplieron 6 años de 
la entrada en vigencia de la Ley 
21.015 de Inclusión Laboral, pero 
se considera que persisten dudas 
que han ralentizado su implemen-
tación en muchas organizaciones, 
tanto públicas como privadas.   

Ante ese escenario, y para redu-
cir las brechas que persisten e in-
terfieren con el desenvolvimiento 
de muchas personas, es que se 
creó el programa gratuito “Apoyo 
a la inclusión laboral de personas 
con discapacidad”, que este mar-
tes 13 de agosto inicia su fase  
orientada a la Región del Biobío y 
todavía tiene cupos abiertos. 

Es un curso desarrollado por 
Senadis e implementado a nivel 
nacional a través de Fundación 
Descúbreme. 

“El objetivo es que tanto organi-
zaciones privadas como públicas 
de la región puedan instaurar pro-
cesos inclusivos efectivos, a fin de 
que solidifiquen sus modelos de 
inclusión laboral existentes, o bien 
instauren un modelo sustentable 
en el largo plazo”, resalta Ruth Va-
lenzuela, coordinadora de Inclu-

FOTO: CEDIDA POR FUNDACIÓN DESCÚBREME 

sión Laboral Región del Biobío de 
Descúbreme. Para Paulina Fuen-
tes, directora regional del Senadis, 
“este trabajo conjunto con Des-
cúbreme permitirá desarrollar es-
pacios de concientización, así 
como también generar instancias 
de formación y capacitación para 
la entrega de herramientas y cono-
cimientos”. 

 
El curso 
El curso se compone de 8 módu-

los, los dos primeros se realizarán 
en la sesión inicial, y habrá capa-
citaciones, mesas territoriales y 
seminarios web para acercar co-
nocimientos y herramientas. 

Profesionales que trabajen en 
recursos humanos y  tengan inte-
rés en desarrollar las capacida-
des necesarias para fomentar los 
procesos de inclusión laboral y fa-
vorecer el cumplimiento de la ley 
están llamados a participar. Para 
ello deben inscribirse desde 
https://form.jotform.com/23330
4450159652. Para más informa-
ción escribir a programasena-
dis@descubreme.cl.

es de alto riesgo de zoonosis 
alimentaria, porque pueden 
presentar patógenos como 
larvas que también se 
ingieren y pueden provocar 
distintos cuadros. 

El consumo de 
pescados crudos

es de las más prevalentes y  
preocupantes a nivel global, 
y relevantes de estudiar en 
lo local; provocan cuadros 
digestivos o alergias que 
pueden llegar a ser graves.

La presencia del 
género Anisakis

tesis de Toledo sobre presencia de 
metales pesados en las especies, cu-
yos resultados presentará a la co-
munidad en marzo de 2025. 

 
Una salud 

La académica Tania Grant desta-
ca que la propuesta aborda el enfo-
que de One Health (Una Salud). Éste 
se promueve por reconocidos es-
pecialistas y entes como la ONU, e 
invita a mirar la salud humana, ani-
mal y ambiental como un todo, por 
un vínculo inevitable e influencia 
entre los distintos ámbitos que con-
viven en un entorno.  

Por eso afirma que “se espera que 
la salud se aborde desde todos los fo-
cos”, y se materializa con el proyecto 
con integrantes de las ciencias mari-
nas, medicina humana y veterinaria.  

Y manifiesta que son trabajos cla-
ve para “aprender a que no siempre 
una disciplina tiene la respuesta, 
sino que tienen que colaborar y que 
la problemática se puede abordar 
multidisciplinariamente”. 

 
Salir e impactar 

El proyecto de vinculación con 
la comunidad de Punta Lavapié se 
contextualiza en una línea de in-
vestigación y divulgación que desa-
rrolla la doctora Sara Rodríguez en 
torno a la presencia de parásitos y 
las zoonosis. 

Y las evidencias que ha ido gene-
rando, que se suman a las que se dis-
ponen en la literatura, que han des-
pertado la alerta y sobre todo su in-
terés por ahondar en el fenómeno 
con su implicancia regional, y tam-
bién acercar la información para 
educar y concientizar a quienes es-
tán en contacto directo y/o son más 

a los parásitos Anisakis, que son los pe-
ligrosos para los humanos”, resalta.  

Es un género que se puede en-
contrar tanto en pescados como 
otras especies marinas, tiene amplia 
distribución global y desde el con-
sumo de productos infestados pue-
de producir una zoonosis llamada 
anisakiasis. Esta enfermedad se ma-
nifiesta con alteraciones digestivas 
y reacciones alérgicas que pueden 
llegar a ser graves en algunos casos.  

Su objetivo es indagar en la pre-
sencia en peces de consumo huma-
no a nivel local, lo que permitirá di-
mensionar el potencial riesgo al que 
se expone la población y promover 
acciones en pos del bienestar social.  

Parte crucial de la investigación ha 
sido ir a colectar muestras a distin-
tas caletas del Biobío y de distintas 
especies de consumo cada tres me-
ses. “En esos momentos de muestreo 
hemos conseguido especies como 
congrio colorado, jurel, merluza, 
congrio, corina, reineta y lisas. Com-
pramos todo tipo de pescados fres-
cos, recién capturados, de consumo 
humano y muchos se ocupan en pre-
paraciones crudas”, precisa.  

“La idea es abarcar gran parte de 
la región con este estudio. Ya se ha lle-
gado a Dichato, Tomé, Talcahuano y 
Coronel, y ahora agregaré Punta La-
vapié a la recolección”, cuenta. Y es 
que ahora, con la sinergia de los dos 
proyectos y los recursos que pro-
veen para avanzar en la ciencia e in-
vestigación, podrá ir del norte al sur 
de la costa regional y obtener datos 
que permitan reconocer el panora-
ma local en torno a una materia tan 
crítica como es la inocuidad y segu-
ridad alimentaria desde los produc-
tos del mar. 

OPINIONES
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susceptibles a los riesgos. 
Es que es primordial para la cien-

tífica, motivación que comparte con 
su grupo, salir de la academia con la 
ciencia y conocimiento, que no que-
den atrapados en aulas o laborato-
rios o papers que sólo queda para 
personas del mundo científica y dis-
ciplina, y lleguen e impacten a la so-
ciedad, que se transformen en herra-
mienta para reflexionar, tomar de-
cisiones y mejorar actividades. 

 
Potenciar la investigación 

En ese horizonte se destaca su 
proyecto “Fortalecimiento de la Fa-
cultad de Ciencias Ucsc en el área 
de infecciones zoonóticas, con én-
fasis en la detección y análisis de pa-
rásitos en individuos hospedadores 
de interés comercial”, financiado 
por la Agencia Nacional de Investi-
gación y Desarrollo (Anid), por un 
plazo de ejecución de tres años que 
finalizan en 2026 y al que se viene 
a acoplar el reciente proyecto Ucsc.  

“En mi proyecto estoy analizando 

Viene de pág. 11
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US$500 millones-aproximadamente-serían las 
pérdidas de la empresa en dos años, según 
Héctor Medina, presidente del Sindicato 1. 

Huachipato: Sindicatos 
apuestan por reubicación 
laboral dentro de CAP

SIGUEN LAS REACCIONES TRAS EL ANUNCIO

Siguen las reuniones y conversa-
ciones entre los dirigentes sindica-
les de Huachipato junto a sus pares 
de otros rubros, además de autori-
dades políticas.  

El malestar de los representantes de 
los trabajadores y trabajadoras sigue 
latente, en relación a que el anuncio de 
la empresa fue una verdadera sorpre-
sa. Es que no bastó solo con la infor-
mación repentina sobre un cierre in-
definido, sino que además este proce-
so paulatino acaba el próximo mes. 

Como ha sido natural, dentro de las 
primeras preocupaciones están las 
fuentes laborales, más todavía cuan-
do se trata de una firma donde mu-
chos de sus empleados están por so-
bre los 45 años de edad.  

En este contexto los sindicatos ya 
evalúan formas de reubicación labo-
ral dentro del mismo Grupo CAP. 

Fernando Orellana, presidente del 
Sindicato 2, dijo que “estamos en con-
versaciones con la empresa porque 
Huachipato pertenece a un holding 
donde tenemos las mineras en el nor-
te que también son de CAP”. 

“Estaban necesitando gente, hay 
trabajadores jóvenes que tal vez quie-
ran irse y que pueden encontrar tra-
bajo allá”, agregó. 

Por su parte, Héctor Medina, quien 
encabeza el Sindicato 1, sumó en la 
misma línea que como empresa 
cuentan con una plataforma que ma-
neja la compañía donde ellos deben 
entregar un informe de cada compa-
ñero de trabajo. “Lo que ha sucedido 
estos días es que hay ya varias empre-
sas que han solicitado personal a tra-
vés de esta plataforma, entonces es-
peramos que en esta línea de acción 
se creen posibilidades reales a corto 
plazo”, afirmó. 

 
Malestar 

Tal como se mencionó el malestar 
sigue. Héctor Medina dijo sobre Hua-
chipato que “hablamos de una em-
presa estratégica, soberana en que 
estaban obligados (como compañía) 
de hacer un esfuerzo mayor. Es cier-
to que estábamos con pérdidas y que 
hay una competencia desleal de par-
te de China y que se stockearon las 
mineras. Todo eso es verdad y que he-
mos perdido en dos años casi US$ 500 
millones”.  

En vista que desde hace un año 
han sido las agrupaciones de traba-
jadores las grandes caras visibles de 
la crisis, y consultado si es que se 
siente “usados” por la empresa, Héc-
tor Medina comentó que “la verdad 
es que no usaría la palabra ‘usados’, 
pero sí no fue fluida la conversación 
en el sentido de cuáles eran sus rea-

Nicolás Grau el próximo lunes, que 
viene a la Región y veremos con él qué 
puede hacer el Estado en estos casos, 
ya que como es considerada una em-
presa estratégica, tal vez el Estado 
puede intervenir ahí, ya que tras el re-
tiro de las salvaguardias hecho por la 
compañía, se ve difícil un solución de 
parte de la empresa”, manifestó Fer-
nando Orellana, a propósito de que 
Huachipato desistió de continuar con 
derechos antidumping.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Así lo explicaron los presidentes sindicales, pero sin renunciar a levantar 
alternativas para tratar de evitar el cierre, asunto que analizarán junto al ministro 
de Economía, Nicolás Grau, el próximo lunes.

les pretensiones. Deberían habernos 
dicho, porque sabemos mantener la 
reservas cuando corresponden a si-
tuaciones que son delicadas. Ellos 
(la empresa) mal entienden y no tie-
nen la capacidad de darse cuenta 
que somos mucho más inteligentes 
de lo que ellos creen”. 

 Por su parte, Orellana, sobre la 
misma pregunta realizada a su par 
del sindicato 1, dijo que no se sienten 
usados. “Lo que sentimos es extrañe-
za por qué se anuncia tan de sorpre-
sa este cierre”. 

Acerca de las alternativas de em-

pleo más a mediano y largo plazo 
que podrían significar impulsos a la 
actividad de Asmar -política de cons-
trucción naval-o proyectos como el 
de Tierras Raras, Héctor Medina ex-
presó que “en ambas posibilidades la 
empresa debió haber hecho un es-
fuerzo mayor en el sentido de antici-
parse a ver probabilidades para nues-
tros trabajadores y así mantener los 
puestos de trabajo y creo que ambos 
proyectos tienen futuro y uno muy in-
teresante donde espero que poda-
mos reaccionar con prontitud ante 
esto, ya que no hizo antes”.  

“Creo que así como el anunció de 
la suspensión fue sorpresivo también 
puede ser una sorpresa el anunció de 
una recuperación de esta situación, 
no digo que sea ahora, pero creo que 
un corto tiempo esto debe tener una 
solución porque no nos podemos 
quedar sin una siderúrgica como la 
que tenemos”, sumó. 

Sobre la factibilidad de evitar el 
cierre definitivo de la Compañía Side-
rúrgica Huachipato “como dirigente 
sindical siempre guardo esperanzas 
hasta el último día, por lo tanto, ten-
dremos una reunión con el Ministro 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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HISTÓRICA FIRMA DE TALCAHUANO

De manera directa e indirecta, son 
más de 20 mil los trabajadores afec-
tados, según autoridades, por el cese 
paulatino e indefinido de Huachipa-
to, lo que preocupa de sobremanera 
a miles de familias y a las empresas en 
el Biobío. 

Es que gran parte de quienes ope-
ran en la usina corresponden a em-
presas contratistas y prestadoras de 
servicios.  

Mediante un documento enviado 
durante las últimas horas, el jefe de la 
Unidad de Gestión de Contratos de la 
Siderúrgica Huachipato, Jaime Pa-
checo Jara, informó a los representan-
tes de las empresas contratistas de la 
usina la suspensión de las actividades 
de manera progresiva y programada. 

“Ante la mencionada suspensión, 
deseo informarle que, con el fin de 
resguardar la relación con nuestros 
contratistas, Compañía Siderúrgica 
Huachipato (CSH) evaluará de mane-
ra detallada e individual la situación 
de cada uno de ustedes, donde se co-
municarán las acciones a seguir, y 
cuyo canal oficial será la Unidad de 
Gestión Contratos”, afirma la misiva. 

Esta sería la segunda vez que la 
CSH informa a sus contratistas (más 
de 60 empresas vinculadas), que se 
darán término de sus contratos.  

Es que en abril de este año, el geren-
te general de la usina, Jean Paul Sau-
ré, dio el primer anuncio de suspen-
sión de operaciones,  y así la corres-
pondiente notificación a los 
contratistas. Esto generó despidos 
masivos, entre los prestadores. 

 
Contratistas 

En este sentido, Porfirio Ochoa, 
presidente de los Contratistas de 
Huachipato y además, contratista 
con la usina con su empresa Imatex, 
Ingeniería y Construcción Limitada, 
aseguró que la vez pasada tuvieron 
que suspender actividades de más 
de 100 trabajadores de su empresa.  

“Es un golpe muy duro para todos 
los contratistas, impacta económi-
camente a sus familias y lo vemos 
también un poco más allá, va a afec-
tar a toda la región. No hay mucho 
más que pensar, no cuesta llegar a ese 
análisis”, afirmó el dirigente. 

“Son alrededor de 80 personas que 
quedan hoy trabajando en la planta. 

Contratistas de la usina temen por 
pérdidas de inversión en tecnologías: 
comenzaron a ser notificados 

Estamos desarrollando un plan que 
logre conquistar a otros clientes para 
poder mostrar lo que Imatex tiene 
para ofrecer y lograr así, que el impac-
to no sea tan fuerte para nuestros 
trabajadores”, sumó Ochoa. 

Por otra parte, George Lagos 
Fabbri, jefe de operaciones de Isola 
Maquinarias, aseveró que la empre-
sa se encargó durante un buen tiem-
po de la logística de la usina y que ade-
más, el contrato a 5 años que sostu-
vieron con la empresa se ve 
bruscamente cortado con lo recién 
acontecido. 

“Este contrato que comento era 
de 5 años y, por supuesto, va a impac-
tar fuertemente en nuestras inver-
siones. Nosotros hicimos inversio-
nes importantes en tecnología, ma-

quinaria, cargadores frontales, grúas 
y tractores, para poder prestar un 
buen servicio y lamentamos la noti-
cia”, sostuvo Lagos. 

Además, el contratista se da cuen-
ta de la labor que venían realizando 
y que tendrá que ser interrumpida. 
“Se estaba haciendo un muy buen 
trabajo logístico, con una buena ca-
lidad de despacho y excelentes tiem-
pos de respuesta”, afirmó. 

Isola Maquinarias en Logística de 
Huachipato es una empresa local. 
“Somos de Jaime Repullo -Talcahua-
no-, una empresa de la zona y tuvimos 
un proyecto visionario. Esta noticia 
nos impactó fuertemente. La deci-
sión que tomó la compañía nos sor-
prendió”, aseveró Lagos. 

A futuro, ambas empresas miran 

con cierta incertidumbre pero con un 
objetivo primordial. “Cuidar a nues-
tros trabajadores es nuestra primera 
instrucción, estamos intentando dar-
les un poco de tranquilidad, para po-
der terminar estos procesos de ma-
nera tranquila, segura y preocupa-
dos de su bienestar”, sostuvo Lagos. 

Actualmente, Isola Maquinarias 
mantiene contrato con 108 personas 
y piensa en un futuro desde la rein-
vención y atento a que surjan nuevas 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Huachipato envió un documento donde se compromete a 
evaluar la situación de cada prestador de servicio. Estos ya 
suspendieron faenas y realizaron despidos, tras el primer 
anuncio de cierre de marzo de este año.

posibilidades. “Uno no conoce las 
vueltas de la vida, estamos tratando 
de buscar la forma de reinventarnos, 
de buscar qué va a pasar aquí, somos 
un contrato logístico, por lo tanto 
puede que surjan otras oportunida-
des logísticas y estar atentos a eso 
para entender que a lo mejor de ahí 
podríamos de alguna forma reestruc-
turarse para poder mantener nuestra 
gente operando”, afirmó el jefe de 
operaciones. 

En definitiva, CSH, perteneciente 
al Grupo CAP. S.A, “ha diseñado un 
Plan de Suspensión paulatino de las 
operaciones de producción de acero, 
que se extenderá aproximadamente 
por un par de meses. No obstante, la 
compañía mantendrá algunos nego-
cios no siderúrgicos, tales como el 
desarrollo de actividades portuarias 
y logísticas, y la extracción y comer-
cialización de caliza. Asimismo, se-
guirá con su portafolio de proyectos 
relacionados al acero verde y extrac-
ción de tierras raras”, puntualiza la 
mencionada misiva.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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20 mil
puestos de trabajos directos e indirectos 
genera Huachipato. 
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SOBRE INVESTIGACIÓN POR EVENTUAL DUMPING DEL ACERO CHINONelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Dentro de la serie de de-
claraciones, de las últimas 
horas, por parte de los tra-
bajadores y sindicatos de 
Huachipato, existe la mo-
lestia frente a la decisión de 
la compañía de desistir de 
los derechos antidumping. 

Así lo expresó el presi-
dente del sindicato 1 de la 
usina, Héctor Medina, 
quien expresó que “nos in-
formó la delegada, Daniela 
Dresdner. No teníamos an-
tecedentes de que se iba a 
hacer. Una vez más se des-
conocen los trabajados que 
han hecho las organizacio-
nes sindicales, molesta mu-
cho eso”.  

En rigor, y tal como lo dio 
a conocer Diario Concep-
ción, la Compañía Siderúr-
gica Huachipato (CSH) de-
sistió de continuar con la 
solicitud de los derechos 
antidumping ante la Comi-
sión Antidistorsiones. 

Así se aprecia en un docu-
mento oficial de la compa-
ñía ante la citada Comisión, 
confirmando lo que hasta 
primera hora de este jueves 
era casi una suerte de ru-
mor dentro de varios miem-
bros de la empresa. 

En el oficio despachado 
por el abogado Benjamín 
Mordoj, en representación 
de la empresa acerera, se 
observa que esto se da en el 
marco de la investigación 
iniciada en noviembre de 
2023, “por eventual dum-
ping en las importaciones 
de barras para bolas de ace-
ro forjadas para moliendas 
convencionales, de diáme-
tro inferior a 4 pulgadas, ori-
ginarias de la República Po-
pular China”, y que consta 
en la sesión 436. 

“En virtud de lo anterior, 
y sin perjuicio de que la in-
vestigación fue iniciada de 
oficio por la CNDP, Siderúr-
gica Huachipato se permite 
desistir de la solicitud para 
que esta Comisión reco-
miende derechos antidum-
ping definitivos respecto de 
las importaciones de barras 
para bolas originarias de 
compañías chinas”, conclu-
ye el documento, el que pre-
vio hace alusión al Hecho 
Esencial de CAP ante la Co-
misión para el Mercado Fi-
nanciero (CMF), sobre el 
cierre indefinido de la usina. 

“Eso también para noso-
tros es una señal bastante 
clara de qué es lo que está 
pensando esta empresa”, 

Trabajadores molestos porque 
Huachipato no informó 
desistimiento de salvaguardias

La Compañía Siderúrgica ingresó 
oficio ante la Comisión 
Antidistorsiones, aludiendo al 
Hecho Esencial presentado por 
CAP ante la CMF sobre el cese.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

comentó la delegada presi-
dencial. 

 
Pasajes recientes 

Vale recordar que 24 ho-
ras antes de que la usina 
confirmara el cese paulati-
no, en Santiago habían ter-
minado las dos jornadas de 
audiencia donde la Comi-
sión Antidistorsiones había 
citado a Molycop,Huachi-
pato y sus sindicatos; y a las 
empresas chinas. 

En la ocasión se siguieron 
recogiendo antecedentes en 
el marco de la indagatoria ini-
ciada en noviembre de 2023 y 
que debía concluir en sep-
tiembre próximo. Tras eso se 
iba a conocer que pasaría con 
los aranceles, los que hasta 
ahora, de manera provisoria 
son de sobre el 23% y 30% para 
barras y bolas de acero. 
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cia sanitaria del Covid19 y to-
das las consecuencias que 
trajo consigo, al igual que 

múltiples satisfacciones y en-
riquecedores procesos.  

En palabras de Bhakti “duran-
te estos 14 años, la expe-

riencia ha sido in-
creíblemente en-

riquecedora y 
transforma-

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

La escuela de danza tribal y de India, 
fundada por la bailarina Chispi 
Bhakti, festejará esta destacada 
efeméride junto a la banda 
penquista Larrea Trip y la 
cantante Claudia Arriagada.

dora. Lo más complejo ha sido 
mantener la continuidad y 
adaptarnos a los cambios y de-
safíos, como la pandemia, por 
ejemplo. Sin embargo, nues-
tras mayores satisfacciones y 
logros incluyen la formación 
de una comunidad apasionada 
por la danza, la realización de 
presentaciones internaciona-
les y la difusión exitosa de la 
danza tribal y de India en nues-
tra Región”. 

 
Valores y esencia 

Una de las cosas llamativas 

de esta escuela, es su nombre, 
que si bien claramente el ele-
fante alude a la cultura e idiosin-
cracia de la India, el que sea 
blanco es algo muy raro y difícil 
de que se dé dentro de la reali-
dad. Figura que sí es posible 
como parte de la mitología de 
este país, lo que se suma a un 
sueño que tuvo la fundadora de 
la escuela. 

“Básicamente, lo soñé, soñé 
un día que un gran elefante 
blanco me atravesaba el cuer-
po con su colmillo, pero jamás 
lo sentí como algo terrible, sino 
más bien como un presagio de 
un camino de vida. Luego, in-

dagando más, el nombre ‘Ele-
fante blanco’ proviene de la 
simbología cultural de los ele-
fantes en India, donde repre-
sentan sabiduría, fuerza y bue-
na fortuna”, dijo.  

A lo que sumó que “elegimos 
este nombre porque refleja la 
esencia y los valores que quere-
mos transmitir a través de la 
danza: una combinación de 
tradición, poder y belleza, así 
como el deseo de compartir 
algo valioso y significativo 
con nuestra comunidad”. 

Dentro de las proyeccio-
nes de la escuela para los pró-
ximos meses y el 2025 está el 
expandir sus talleres y cla-
ses, así como también el con-
tinuar realizando colabora-
ciones con músicos y artistas 
escénicos locales. Además, 

“en estos momentos me en-
cuentro trabajando en ‘La caja 

negra’, un Faiic que me adjudi-
qué y en el que estoy junto con 
Cecilia Gutiérrez -reconocida 
cantante penquista- y Felipe 
Sandoval, que habla de la ce-
guera de la humanidad”, cerró 
Bhakti. 

La celebración por los 14 
años de Elefante blanco parti-
rán a las 20.00 horas en la Uni-
dad de Geriatría de Casa de Sa-
lud (Brasil 574).

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTOS: ELEFANTE BLANCO

Elefante Blanco. 
Así desde el 2010 

esta iniciativa  ha 
evolucionado con-
siderablemente, 
convirtiéndose en 
un referente en la 
enseñanza de la 
danza tribal y de In-
dia realizando nu-
merosos talleres, 
presentaciones y 
colaboraciones, 
tanto a nivel local 
como internacional, y 
ha continuado com-
prometida con la di-
fusión y preserva-
ción de estas tradi-
ciones dancísticas. 

Un largo cami-
no que no ha es-
tado exento de 
dificultades, 
como la 
emergen-

“Nuestras mayores satisfacciones y logros 
incluyen la formación de una comunidad 
apasionada por la danza tribal y de India 
en nuestra Región”. 
Chispi Bhakti, bailarina y directora de 

Elefante Blanco celebra 
14 años con gran fiesta e 
invitados especiales

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la convicción de profun-
dizar en la pasión por la danza 
y la cultura india, esto inspirado 
por sus diversos viajes a la India 
y el estudio intensivo de sus dan-
zas tradicionales como el Odis-
si y folclor de los gitanos, es que 
la bailarina Chispi Bhakti fundó 
hace 14 años atrás la escuela 
Elefante Blanco Danza Tribal y 
de India. 

Una destacada efeméride que 
será celebrada mañana en gran-
de y que contará con destaca-
dos invitados como la banda 
Larrea Trip y la destacada can-
tante Claudia Arriagada.  

“Sentí la necesidad de crear 
un espacio donde pudiera com-
partir y transmitir esta rica tra-
dición cultural y seguir mi cami-
no estudiando y certificándo-
me en India y Estados Unidos. El 
proceso comenzó con la organi-
zación de pequeños talleres y 
clases en mi comunidad local, lo 
que rápidamente atrajo a un 
grupo de entusiastas interesa-
dos en aprender más sobre la 
danza tribal y la cultura india. A 
medida que creció el interés y la 
demanda, decidí formalizar la 
iniciativa y establecer esta es-
cuela”, afirmó la directora de 
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Con éxito se desarrolló la segunda fecha de la 
Liga Regional de Balonmano U14, en el Gimnasio 
Municipal de Concepción. Representantes de las 
provincias de Concepción, Biobío y Arauco com-
pitieron con el objetivo de asegurar su paso a las 

etapas finales de los Juegos Deportivos Escolares. 
La tercera fecha de la Liga Regional se disputa-

rá el 12 de agosto, en el Polideportivo de Los Án-
geles. El ganador representará a la región en la Fi-
nal Nacional de octubre.

Intensas jornadas tuvo liga regional de balonmano
FOTO: MINDEP BIOBÍO

PARÍS 2024

En Tokio, llegó a esta misma ins-
tancia y no pudo avanzar a la final. 
Por eso, para María José Mailliard 
estar en una nueva semifinal olím-
pica en el C1 200 metros es cumplir 
una primera parte de una revan-
cha personal. Ayer consiguió este 
primer objetivo, “ahorrándose” 
una carrera, pues fue uno de los 
mejores tiempos de su serie y pasó 
directo a la siguiente ronda de la 
prueba.  

Mailliard, quien esta madrugada 
competía junto a Paula Gómez 
buscando un lugar en la final del C2 
500 metros, completó su primera 
carrera individual con un tiempo 
de 46''50, solo superada por la cu-
bana Yarisleidis Cirilo, que ganó 
con 45’’.94. 

“El heat no estaba fácil, estaba la 
posibilidad de tener que pelear por 
cuartos de final, pero obvio que 
quería saltármelo porque ya tengo 
varias carreras encima. Tuve bue-
nas sensaciones, creo que todavía 
puedo dar más, en la primera serie 
siempre hay nervios, pero estoy 
preparada para buscar entrar en la 
final, que sería histórico para Chi-
le”, sentenció “Cote”, que irá maña-
na por la final individual.  

En esa disputa, también estará 
Karen Roco, su ex compañera que 
igual sacó boletos a semifinales, 

Cumple su otra meta y suma 
una nueva semifinal olímpica

aunque en su caso sí tuvo que pasar 
por los cuartos de final para seguir 
en carrera por la final olímpica. 

 
Hoy se definen las medallas  

En el caso del C2 500 metros, 
bien temprano (4.30 horas) Mai-
llard salía al agua con Paula Gómez 
en el Estadio Náutico Vaires-Sur-
Marne, en una dura lucha por las 
medallas por seguir en carrera por 
las medallas.  

La dupla chilena competía en el 
carril 2, en una serie donde estaban 
las actuales monarcas olímpicas,  
las chinas Shixiao Xu y Mengya 
Sun.  A las defensoras del oro, se su-
maban las polacas Sylwia Szczer-
binska y Dorota Borowska; las es-
pañolas Antia Jacome y María Cor-
bera, y la dura embarcación de 
Cuba, compuesta por  la estrella Ya-
risleidis Cirilo y su compañera, Yin-
noly López. Todas las menciona-
das, dueñas de importantes tiem-
pos en las recientes copas del 

 FOTO: FLICKR CHILE COMPITE

María José Mailliard sigue en carrera por 
una medalla en el C1 200 metros, tras 
pasar directo como uno de los mejores 
dos tiempos de su serie. 

mundo, y con presencias previas en 
la cita de los cinco anillos. 

El otro heat de semifinal estaba 
compuesto por duplas de Francia, 
Moldavia, Ucrania, Canadá y Hun-
gría. Los cuatro botes  más rápidos 
de cada serie sacaban los ansiados 
boletos a la final A, el resto iba a la 
final B. Finales que se desarrollarán 
durante esta misma jornada, a par-
tir de las 2:40 horas de Chile.   

En la previa, Mailliard se mostra-
ba con la confianza a tope para el 
desafío. “Confío mucho en la Pau-
la, es una tremenda guerrera para 
competir. Si encontramos las sen-
saciones de lo que venimos entre-
nando, creo que podemos hacer 
esa final que tanto anhelamos. Y 
cuando estemos en la final, si nos 
encontramos de la mejor manera, 
podemos estar peleando ahí con 
cualquier bote”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Torrente habló de 
liguilla, arco en cero 
y su tercer arquero

 Nueve fechas invicto, compar-
tiendo octavo puesto para entrar 
liguilla y partido clave este lunes 
(15 horas) en casa de Recoleta. La 
realidad de esta nueva UdeC. 

El técnico Javier Torrente seña-
ló que “estamos ahí a tiro, nos 
quedamos ya en un lote que por 
puntos podríamos pensarnos 
dentro de liguilla, pero hay que se-
guir. Hay que ganar un par de par-
tidos seguidos, tres o cuatro que 
nos solidifiquen en esa zona. Tres 
puntos más en Santiago nos pue-
den dar otro salto importante”. 

El DT expresó que “el equipo ha 
construido una solidez colecti-
va, las incorporaciones nos die-
ron un vuelo futbolístico impor-
tante a la hora del manejo de la 
pelota y poco a poco hemos ido 
mejorando y viéndonos iguales 
o mejores que los rivales”. 

¿Se ilusiona con el ascenso? El 
argentino apuntó que “el primer 
objetivo lo cumplimos y el segun-
do estamos en vías de cumplirlo: 
entrar en liguilla y estamos a 10 
partidos del final. Espero que el 
equipo siga creciendo y luego la li-

guilla es un campeonato donde 
todo empieza de cero. Siempre 
que uno enfrenta a un rival que 
está arriba, si uno suma y ellos no 
es una ecuación que se analiza y 
lo primero  es sumar y ganar”.  

En estos 9 juegos invictos en-
tregó 5 veces el arco en cero y ex-
plicó que “la solidez defensiva 
pasa por el equipo y el equipo es 
un once con titulares importan-
tes y suplentes que aportan lo 
mismo cuando les toca entrar. 
Tuvimos reemplazo de Camilo 
(Rodríguez) y Esteban (Flores) 
por amarillas, Osvaldo (Gonzá-
lez) por roja y pudimos suplirlos”. 

Torrente añadió que “Matama-
la está con un desgarro en el pos-
terior producto de un saque que 
hizo. Esperábamos contractura, 
pero es desgarro. Sanhueza tiene 
un golpe desde el partido con Ari-
ca y también es desgarro, pero 
tranquilo con Araya. A veces te 
pasa que el titular ataja todo el 
año y nunca pasa nada y en otras 
toca esta situación donde el tercer 
arquero ataja un par de partidos. 
Es fútbol. Ni más ni menos”.

DUELO CLAVE EN EL CAP

Penúltimo y en zona de descenso, 
esa es la realidad actual de Huachipa-
to en el  torneo local. El mismo que este 
año ilusionara en Copa Libertadores, 
el mismo que aun continúa con vida en 
la Sudamericana, donde lo espera un 
cruce de ensueño frente a Racing de 
Avellaneda.  

Pero algo pasa en el plano nacional 
que el equipo acerero simplemente no 
ha podido, al punto que si el campeo-
nato culminara hoy, sería el descendi-
do junto a La Calera. A eso obedece la 
llegada del técnico español, Igor Oca, 
quien esta tarde a partir de las 18:00 ho-
ras, tendrá su estreno oficial cuando se 

Que no desaparezca 
el acero: Huachipato 
recibe a Cobresal

Desde las 18:00 horas, el equipo acerero 
recibirá a los nortinos, rivales directos a 
en la lucha por salvarse del descenso.

club no le corresponde por el crecimien-
to de los últimos años, por su estructu-
ra, pero es la realidad. Por tanto, el par-
tido se convierte en una final, hay que en-
frentarlo de esa manera y creo que los 
jugadores están plenamente convenci-
dos. No es fácil jugar en esta situación, 
pero hay que hacerlo con convicción, no 
podemos ceder en la concentración y el 
buen juego para ganar”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mida a Cobresal, en el estadio CAP. 
 

Ilusionados con mejorar 
 Duelo fundamental, porque se en-

frentan dos elencos que luchan por za-
far de las últimas posiciones, y quien se 
quede con el triunfo, sacará buena ven-
taja en esta carrera. 

Así lo entiende Oca, quien proyectó el 
encuentro. “Estamos en una zona que al 

Huachipato Cobresal
Posición

15°
Puntos

17

Estadio: Huachipato-Cap Acero Hora: 18:00 Árbitro: Héctor Jona

Dt: Igor Oca

S. Silva

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

11°
Puntos

19
Rendimiento 

37%

Dt: Carlos 
Escudero

En el encuentro de primera rueda jugado en el estadio El Cobre, 
Huachipato se impuso por 2-1 a Cobresal, con goles de 

Maximiliano Gutiérrez y Cris Martínez.

PG PE PP DIF 
4 5 8 -12

PG PE PP DIF 
4 7 7 -3

Ojo con:
Huachipato marcha en zona de descenso, en el penúltimo lugar 
con 17 puntos, solo superando al colista Unión La Calera. Por su 

parte, Cobresal se ubica en el 11° lugar con 19 unidades.

B. Palmezano

G. Montes

M. Gutiérrez

I. González

A. Castillo

B. Gazzolo

J. Gutiérrez

C. Martínez

M. Rodríguez

F. Cerda

G. Lezcano

F. Lobos

E. Hernández

F. Alarcón

G. Pacheco

M. Jorquera

E. Sosa

C. Mesías

F. García

S. Carrasco

L. Requena

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Deportes
Diario Concepción Viernes 9 de agosto de 2024 19

MORADOS PREPARAN LA VUELTA A COLLAO FRENTE A UN RIVAL DIRECTO

El ánimo en Deportes Concep-
ción es el de un equipo que entien-
de que depende solo de ellos ser 
campeón. Y creen que es absoluta-
mente posible, sobre todo, luego de 
tres triunfos consecutivos como vi-
sitantes. El desafío es repetir en 
casa, este domingo, ante un rival 
directo como Puerto Montt. 

El técnico Manuel Suárez indicó 
que “si los jugadores lo dicen es por-
que seguro están convencidos. No-
sotros también lo estamos y los re-
sultados nos avalan, pero hay que 
seguir. No se ha logrado nada, pero 
es importante creer en esta forma y 
el modelo. La estadística dice que 
con los rivales directos no hemos te-
nido buenos resultados, pero no me 
hago cargo de eso. No me corres-
ponde y queremos que esto siga en 
la dinámica que hoy tenemos”. 

Sobre su próximo adversario, 
apuntó que “Puerto Montt es un 
equipo complejo, juega bien, tiene 
buenos delanteros y no se me ocu-
rre que vengan a echarse atrás. No 
debería cambiar mucho eso que les 
ha dado buenos resultados, pasan-
do mucho la pelota por el medio-
campo, donde hacen que sus de-
lanteros tengan muchas chances 
de gol. Será un partido pesado”. 

No contará con Flores, por tarje-
tas amarillas, y aseguró que “me da 
tranquilidad lo bien que se están 
entrenando los 24 futbolistas. Sé 
que si falta uno tengo otra opción y 
lo veo en la semana. No me genera 
un problema no contar con Kevin 
porque todos vienen entrenando 
de manera fantástica y el que juegue 
lo hará bien. Estoy seguro”.  

Sobre cómo manejar un plantel 
de figuras y dejar fuera de la citación 
a Espínola o Torres, analizó que “en-
tro con 11, tengo que citar 18. Hay 
que elegir y estoy para eso. En el 
partido anterior sentí que elegí lo 
mejor y ya veremos para este do-
mingo. Ellos mismos se dan cuenta 
lo competitivo que está el plantel. 
Que juegue uno u otro no genera 
ningún ruido. Ahora, el que quiera 
hablar, sabe que tengo las puertas 
de la oficina abierta para hablar con 
cualquiera. No lo han hecho porque 
lo entienden y no es tema. Mi fun-
ción es administrar personas”. 

El hincha se ilusiona y Suárez 
agregó que “el fanático toda la vida 
tiene expectativas. Hasta en los mo-
mentos malos tiene ilusión y es algo 

Manuel Suárez: “Que juegue      
uno u otro no genera ningún ruido”

Técnico de Deportes Concepción analizó el presente lila y partido en casa contra 
Puerto Montt. Carlos Escobar confesó que rechazó ofertas de la Primera B por un 
presentimiento: “Mi sueño es salir otra vez campeón y siento que estamos cerca”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tó que “nunca dimos el ascenso por 
perdido, ni siquiera estando a 7 pun-
tos de Melipilla. Nacho (Mesías) está 
en buen nivel, Gabriel (Vargas) tam-
bién y yo igual. Soy un jugador que 
si me tocan 15 minutos entro a 
aportar y así lo he hecho. Estoy con-
tento y si me toca entrar desde el ini-
cio también. Si salimos campeones 
vamos a salir campeones todos”. 

Tuvo ofertas para emigrar a Pri-
mera B, pero no se movió. El “Pa-

trón” confesó que “me quedé por el 
proyecto, estoy contento y tengo 
que terminar lo que empecé. Mi 
sueño es volver a salir campeón y 
creo que estamos cerca, lo presien-
to. Por eso mi decisión. Fui cam-
peón con O’Higgins y Cobresal y mi 
sueño es ser campeón otra vez, es-
pero que sea este año”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que no puedo controlar. Yo tengo la 
esperanza de pelear el campeona-
to desde que firmé y lo que siente el 
hincha me parece fantástico y ho-
nesto. La pasión lleva a una euforia 
desbordada y en los momentos re-
gulares tomárselo con un pesimis-
mo espantoso. Los entiendo en la 
derrota y en la victoria”. 

 
El sueño del “Patrón” 

El delantero Carlos Escobar con-

fía en un triunfo en el Ester Roa y 
manifestó que “tenemos claro que 
nos ha costado de local porque los 
rivales se nos echan atrás y nosotros 
somos un equipo muy rápido, que 
aprovecha las orillas, las puntas. 
Puerto Montt tiene que venir a ju-
gar su chance arriba en la tabla y 
tengo confianza en lo que estamos 
haciendo. Este partido es clave, pero 
todos son finales”. 

Sobre la lucha por un puesto, aco-
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Santoral: Justo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/13 1/14
LOS ÁNGELES

3/18
SANTIAGO

-1/13
CHILLÁN3/18

RANCAGUA

-2/12
TALCA

3/16
ANGOL

0/14
TEMUCO

2/11
P. MONTT

5/13
SÁBADO

4/13
DOMINGO

3/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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